

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pta.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	0	50

Número suelto 5 cts.

## PEQUEÑECES... POR EL P. COLOMA.—Se han recibido ejemplares en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

### HOJAS

DE CERTIFICADOS DE ORIGEN

Hay existencias en la librería de Amengual y Muntaner, dispuestas de modo que sirven para cualquier artefacto y para cualquiera fabricación.

### Regreso de la Reina

(Por telégrafo)

Burgos 14 (3,15 tarde)

» » (8,10 noche)

Salida de Burgos

S. M. y AA. han continuado á las nueve en punto de la mañana de hoy su viaje de regreso á Madrid,

La salida de la corte ha sido anunciada con veintidós cañonazos y con repique general de campanas.

En la estación estaba el pueblo en masa, que vitoreó calurosamente á la reina antes de partir el tren; las autoridades, los senadores y diputados y todas las personas de distinción que acudieron á recibirla el día de su llegada á esta ciudad.

Confundidos en el numeroso gentío estaban los niños de las escuelas con estandartes.

Para dar idea del número de personas que acudieron á despedir á la reina, diré que el público llegaba desde los andenes hasta el sitio de la catástrofe, donde el tren se detuvo algunos momentos.

Las fuerzas de infantería, caballería y artillería que guarnecen esta capital formaban en traje de campaña en el andén desde la estación hasta más allá del primer paso á nivel.

En el momento de arrancar el tren, que iba muy despacio, se despidió y tendió la mano al alcalde, senador Sr. Barona y presidente de la Audiencia. Dichos señores besaron la mano de la reina.

Entretanto el público aclamaba á la reina.

El rey iba asomado á la ventanilla.

La reina revistió á las tropas desde el tren, ya en marcha, y las saludó con el pañuelo.

El capitán general, Sr. Pando, al frente de su estado mayor, saludó con la espada y dió vivas á los reyes, que fueron contestados por la escolta.

La reina significó una vez más, al emprender su viaje, lo agradecida que está por la acogida que se la hizo y por las atenciones de que fue objeto en esta ciudad, dando por ello repetidas gracias al pueblo.

Después de la salida de la reina las tropas desfilaron frente al Palacio de Justicia, y el Ayuntamiento y la Diputación repartieron en las Casas Consistoriales cien trajes á los niños y niñas pobres.

Este acto resultó conmovedor, como todos aquellos en que la caridad toma parte.

Ha llamado mucho la atención de todos la ovación de que S. M. ha sido objeto al salir de esta capital, pues ha excedido á todos los cálculos en lo espontánea y entusiasta.

#### Otra alocución del Alcalde

La alcaldía ha publicado la siguiente alocución:

«Burgaleses: S. M. la reina ha partido de esta ciudad profundamente conmovida.

La entusiasta acogida del pueblo, la dulce alegría que en el alma lleva por el consuelo prodigado á los heridos, y la admiración que nuestros grandiosos monumentos inspiran, ha hecho que de su corazón magnánimo broten demostraciones de gratitud, que vuestro alcalde se apresura á comunicaros.

Me ha mandado que os dé gracias sinceras por vuestro noble comportamiento con motivo de los sucesos del 23 de Septiembre, y me ha ordenado una y otra vez que os manifieste su sincero reconocimiento por el entusiasmo y cariño con que la habeis recibido.

Quiere que os haga saber las gratísimas impresiones que lleva de esta monumental ciudad y de sus nobles moradores.

Desea que os participe su sentimiento por no haber podido demorar su partida, y que os ofrezca que se detendrá más la primera vez que á Burgos vuelva.

Por mi parte os diré que ha dejado al excelentísimo señor arzobispo cinco mil pesetas para los pobres ó corporaciones benéficas y otras cinco mil á esta alcaldía con igual destino.

Burgaleses: El Ayuntamiento y el alcalde os envían también la expresión del más sincero agradecimiento, ya que vuestros actos han aumentado la importancia moral de la ciudad, rodeándola de prestigios y de respetos.»

#### Más donativos

Además de los donativos antes dichos, ha dejado dos mil quinientas pesetas para la servidumbre del hotel que ha ocupado.—*Ontañón.*

#### En Venta de Baños

Venta de Baños 14 (12,5 tarde)

Con motivo del paso de la reina por esta estación, han venido el gobernador civil de la provincia, la Diputación provincial, la Audiencia, el Ayuntamiento, el vicario capitular con el cabildo, las autoridades militares y numeroso público, en el que abundaban distinguidas señoras de Palencia.

La música municipal, costeada por la Diputación, tocó mientras el tren se detuvo en Venta de Baños, habiéndose disparado cohetes á la entrada y salida del mismo.

La esposa del reo condenado á muerte por la Audiencia de Palencia entregó á la reina un memorial impetrando la gracia de indulto.

La regente, desde la ventana del coche, correspondió con afabilidad á las demostraciones de simpatía del público.

Las corporaciones palentinas regresan disgustadísimas del duque de Tetuan, que las trató con desdén, no dignándose recibir las ni presentarlas oficialmente á la reina, á la que tuvieron que ofrecer sus respetos desde el andén.—*Fuentes.*

#### En Valladolid

Valladolid 14 (1 tarde)

En la estación de esta ciudad, que está adornada con escudos y gallardetes, han recibido y saludado á la reina el capitán general, el gobernador civil, el obispo de Tarazona, el presidente de la Audiencia, el Ayuntamiento, muchas comisiones y gran número de personas particulares.

El andén estaba lleno de gente. Cuando entró y salió el tren la música tocó la Marcha Real.

La reina fué obsequiada por el Ayuntamiento con un ramo de flores.

Una compañía del regimiento de Isabel segunda hizo los honores de ordenanza.—*Cortés.*

#### En el Escorial

El Escorial 14 (5,45 tarde)

La reina regente ha sido complimentada á su paso por esta población por las autoridades, empleados del Patrimonio y alumnos del Colegio Teresiano.

Aunque el itinerario no lo marcaba, el tren regio se detuvo aquí algunos instantes para entregar á S. M. un telegrama en que el ministro de la Gobernación participaba un caso de angina diftérica ocurrida hace dos días en el segundo piso del Palacio real en una hija del conserje.

La reina, después de enterarse del contenido del telegrama, decidió continuar su viaje á Madrid, donde oirá el parecer facultativo y acordará el punto donde habrán de residir accidentalmente el rey y las infantas.

Se ignora que lugar será elegido. Parece que no se pensará en Aranjuez ni en el Pardo, porque en el primero reina el paladismo propio de esta época del año, y en el segundo hay casos de sarampión.

#### En Madrid

El tren real llegó á la estación del Norte á las seis y media en punto, habiendo venido en él con la reina regente el rey niño, la princesa de Asturias é infanta María Teresa, y desde Villalba el rey D. Francisco y la infanta doña Isabel.

El recibimiento hecho á las reales personas fué entusiasta, resonando nutridos vivas al parar el tren y al descender del coche SS. MM. y AA.

En la estación aguardaban todos los ministros, con excepción del presidente, gran número de exministros, incluso el Sr. Martos, los capitanes generales, el Nuncio, embajadores y ministros extranjeros, todo el elemento oficial y muchísimas personas distinguidas.

Entre éstas se hallaban los Sres. Igon, marqués de Zafra, Palou, Cubillo, general Hidalgo, Villalobos (D. José), marqués de Peña Florida, Ferraz, Esteban Muñoz, Hernández (D. Victoriano), Gullón, Rodríguez (D. Tiburcio), general Primo de Rivera, Torro, Becerra, Corrales, generales Tejero, Gonzalez de la Rosa, Torreblanca y Rodríguez Arias, Sres. Groizard, Cazorro, Garrido Estrada, Concha Castañeda, Peña Costalago, Romero Leal, Villalba, conde de la Romera, marqués de Vadillo, duque de Medina de Rioseco, Diez Macuso, Rancés, conde de Superunda, conde de Toreno, Sardoal, Maura, Gamazo, conde de Vilana, Alvear, marqués de Mochales, general Martínez Campos, Escolar, general Martitegui, Sres. Navarro Rodrigo, Cavadra, Jimeno de Lerma, Prida, Sastrou, Callejo, Parrilla (D. Vicente), Navarro Reverter, general Daban, duque de Valencia, marqués de Martorell, señores Presilla, Castell, Tedin, Rodríguez San Pedro, Nieto Ariño, conde de Montarco, generales Echagüe y Coello, Rodríguez (D. Tirso), Alix, Eguiñor, Canalejas, Sanchez Toca, generales Campa, Manjón Asin, Carvajal, O'Rian y Santelices, señores barón de Ortega, Cortina, Puigcerver, marqués de Cubas, Canido, Genovés, Linares Rivas, Brabo (D. Emilio), marqués de Peñaranda de Bracamonte, barón de Covadonga, generales Gamarra, Burgos, Borrero, Jovellar, Feduchy, Pasquin, Arias Salgado, Bona y Barrié y Sr. Martos.

#### Alarma infundada

En las primeras horas de la tarde circularon rumores de que la reina llegaría sola á Madrid, quedándose en la Granja el rey y las infantas, á consecuencia de haber ocurrido en el palacio de Madrid la muerte de un niño de corta edad, originada por la difteria.

Esto sólo era exacto en parte. Hace diez días murió en Palacio un hijo del conserje, niño de corta edad.

Al hecho se le dió poca importancia en lo que respecta á sus consecuencias, pues á nadie se le ocurrió que pudiera haber muerto de enfermedad infecciosa.

Pero llegaron á oídos del intendente, señor Moreno, rumores de que la muerte del niño había sido ocasionada por una angina diftérica.

La noticia le alarmó, é inmediatamente se informó del médico que había asistido al enfermo, que era el doctor Carreras, y pidió el certificado de la defunción. En éste se consignaba que la enfermedad había sido una angina inflamatoria, sin carácter diftérico.

El Sr. Moreno, dudando que tan pequeña causa hubiera producido tan grande efecto, dió cuenta inmediatamente á la reina y al gobierno.

Este último ordenó á los médicos de Palacio Sres. San Martín, Ledesma y otros, que reconocieran la habitación donde ocurrió el fallecimiento, y que se halla situada en el piso alto de Palacio.

La operación se ha verificado por la mañana; se ha ordenado desinfectar y picar dicha habitación.

### Felipe Ducazcal

No podía faltarle, muerto, lo que disfrutó con largueza en vida. La prensa en general dedica frases cariñosas á la memoria del que fué, según *El Resumen*, el último *chispero*, y según *El Heraldo* el tipo del madrileño de nuestros días, activo, emprendedor, generoso, fácil para toda empresa arriesgada y abierto á todos los entusiasmos, aún los más irreflexivos.

Testimonios elocuentes de las simpatías que gozó han ofrecido el Sr. Cánovas, el Sr. Romero Robledo, el señor Castelar, el señor Echegaray, el señor Núñez de Arce, los periodistas, los obreros, las mujeres de los barrios bajos, todos, en fin, porque

Felipe había servido á todos, y en las diversas clases sociales contaba con amigos que sabían encarecer sus méritos y olvidar sus muchos extravíos.

#### Circunstancias de su muerte

Desde hace días, Ducazcal no se hallaba bien de salud, y acostumbraba retirarse todas las noches antes de las once y media.

En la de anteayer lo efectuó á las once, después de haber estado en el teatro de Apolo á gestionar cerca de sus compañeros de empresa la contrata de una corista, y á acordar el regalo que había de hacerse ayer, en nombre de la empresa, á la esposa del maestro Chueca.

Poco después de llegar Ducazcal á su casa-habitación, en la calle de Alcalá, tomó chocolate y un vaso de leche y se acostó.

Cuando su señora llegó, de vuelta del teatro de la Princesa, encontró á Ducazcal dormido tranquila y profundamente.

A las cuatro de la madrugada sintióse ligeramente indispuerto.

—La bilis—exclamó,—la bilis me aboga.

Hacia desesperados esfuerzos, y en uno de ellos se llevó la mano al corazón é inclinó la cabeza. Había dejado de existir, y cayó desplomado en brazos de su esposa y de su hijo, que no se daban cuenta de la terrible realidad.

Los médicos, que acudieron apresuradamente, no hallaron más que el cadáver; el ataque de bilis, la ruptura de algún vaso en los esfuerzos supremos, una conmoción cerebral, le habían matado.

El padre del señor Ducazcal, al que no pudo ocultarse la triste nueva, corrió, en cuanto lo supo, á casa de su hijo, siendo verdaderamente desgarradora la escena que, con lágrimas en los ojos, presenciaron los que vieron al respetable anciano abrazar al cadáver.

Este fué vestido de frac y colocado en una magnífica caja de zinc.

#### Manifestaciones de duelo

Desde las nueve de la mañana, la casa mortuoria se vió invadida por un gentío inmenso, figurando en primer término todos los actores y autores dramáticos de Madrid.

Los pliegos que había en la portería se llenaron de firmas, donde se leían los nombres de periodistas, de políticos, de hombres de negocios, de representantes de todas las clases sociales, de pobres y de ricos.

Durante la tarde y noche se depositaron alrededor del féretro gran número de coronas, de la señora de Ducazcal, de su hijo D. Ricardo, de los padres y hermanos del finado; de las empresas de los teatros de Apolo y El Dorado de Barcelona, y de los señores Echegaray, Vico, Felipe Pérez, Jackson Veyan, Arregui, Aruej, Chueca, Cabezas, Marchante, Mario, Moles, Ceferino Palencia, D.<sup>a</sup> María Tubau, la señorita de Campomanes y el gremio de expendedores de carne.

El Centro Instructivo del Obrero ha organizado una velada en honor del que fué su presidente.

Respondiendo á la invitación del presidente de dicho centro, se han prestado gustosos á tomar parte en dicha solemnidad D. José Echegaray, D. Manuel del Palacio, D. José Fernández Bremón, D. Felipe Pérez y González, D. Manuel del Paso, don José María Angulo, otros distinguidos poetas y los aplaudidos actores Vico, Calvo (D. Ricardo) y Donato Jiménez.

El Sr. Ortiz de Pinedo hablará en nombre de la Sociedad, y D. Andrés Píera y el obrero Pablo Martínez harán también uso de la palabra.

El secretario general, D. Antonio Flórez, leerá un trabajo necrológico.

Terminará el acto ejecutando la orquesta del teatro de Apolo una marcha fúnebre.

#### Episodios y anécdotas

De muchacho aprendía el oficio de cajista, en la imprenta de su padre, mientras que simultáneamente estudiaba latín.

Para el primer número de *La Correspondencia de España* que se tiró, él puso el papel en la máquina, lo cual valió una

peseta que le dió, en cuartos, á título de propina, el señor Santana.

Con aquel dinero compró el primer cigarro que se fumó en su vida.

Enfrente de la imprenta de su padre, situada en la plaza de Isabel II, donde aun existe, había una botica; que era la de don Quintín Chiarlone, liberal de grandes simpatías y claro talento, y en aquella botica se reunían muchos escritores, políticos y hombres de ciencia: Calvo Asensio, de Blas, D. Pascual Madoz, Aguirre, Sarmiento y otros muchos asiduos tertulianos del señor Chiarlone.

Por entonces Ducazcal soñaba con ser boticario, y por este motivo, para observar las operaciones del laboratorio de aquella botica, se servía de muchacho del pretexto de llevar al señor Chiarlone las pruebas de un periódico profesional que por entonces se publicaba, *El Restaurador farmacéutico*, á fin de que las leyera antes que nadie.

Con las mil conversaciones que allí tuvo ocasión de escuchar entre políticos, artistas, literatos, empresarios, se le llenó, él lo ha dicho, la cabeza de viento.

Poco á poco sintió que su afición á los estudios y observaciones de la farmacia se iba debilitando, y, llevado por los acontecimientos mismos, hizose político, y más tarde, cansado de la política, empresario de teatros.

El padre de Ducazcal era un acérrimo liberal, visitado, asiduamente por sus íntimos amigos Montejo Robledo, Ricardo Muñiz, Sixto Cámara, Aguado y Mora, el amigo más estimado de Espartero, Luna y Moreno Benitez.

Llegado el momento en que los amigos del general Prim no tenían quién les ayudara para sus manejos revolucionarios y, por tanto, de carácter clandestino, recurrieron al padre de Felipe, en cuya casa se hizo la tirada de 80.000 ejemplares del célebre manifiesto de D. Juan Prim, cuyas cuartillas estaban hechas de puño y letra de Carlos Rubio, á la sazón desterrado en Portugal.

Felipe hizo gran propaganda del manifiesto, como igualmente del *Boletín Revolucionario*, que también se tiraba en casa de su padre, nada menos que en cantidad de 12 á 14.000 ejemplares.

Bagier, el empresario del Real, á quien conoció Ducazcal en la botica de Chiarlone, le había dado el cargo de jefe de la *claque* de aquel coliseo, y en él fué detenido una noche por la policía, por causa de sus trabajos clandestinos, después de haber sido molestados inútilmente casi todos los periódicos de circulación de Madrid, por sospechas de que en sus imprentas se hicieran las impresiones.

El más perseguido había sido Gasset y Artme.

Con este motivo se armó un tumulto en el paraíso del teatro, y la Reina Isabel, que se hallaba allí con su esposo, al enterarse de lo que ocurría, mandó que llevasen á Felipe á su presencia, lo cual fué ejecutado inmediatamente.

—Pero, hombre, ¿por qué te prenden?—le dijo Doña Isabel II.—¿Tienen algún motivo para sospechar de tí? Yo sé que tu padre es muy amigo de Corral, mi médico de cámara.

A este punto, D. Francisco contestó:

—Le darán algo.

Pero Felipe repuso con valor, y lleno de enojo:

—Yo no necesito que me den. Lo hago porque soy liberal.

La Reina le puso en libertad, aunque Marfori, gobernador entonces de Madrid, deseaba lo contrario.

El año 1882, cuando el desgraciado aeronauta capitán Mayer hacía sus ascensiones en globo en los Jardines del Buen Retiro, Felipe subió con él dos veces; más la tercera lo quiso efectuar montado en un banco y bebiéndose una botella de cerveza con su compañero de viaje. Todo estaba dispuesto, si Mongolfier hinchado y las amarras dispuestas para soltarlas. A Felipe le estaban atando las piernas á los pies del banco; el capitán Mayer andaba por allí dando las últimas instrucciones; de pronto sonó una voz que dijo: «¡Fuera!» Los hombres que sujetaban el globo, creyendo que era á ellos, soltaron el aparato; el globo comenzaba á ascender, y Felipe, sin tener contrapeso en el banco, iba á dar la vuelta para ser arrastrado por el Mongolfier, corriendo peligro su vida, que él veía con gran serenidad perderse de un momento á otro, si no hubiera sido por la intervención providencial del capitán Mayer, que, viendo el peligro que corría su amigo, pudo milagrosamente coger un cabo de una cuerda que pendía del banco, y, asiendo á ella, subió al mismo, que ya empezaba á deslizarse.

De esta manera pudo Felipe salvarse de una muerte segura.

Felipe Ducazcal conservaba en su cuarto, como recuerdo de sus primeros años de ca-

jista, un modelo de las cajas en que trabajó en la imprenta de su padre.

Tenía además cuadros, dibujos y acuarelas, regalos de artistas, y objetos que le habían sido ofrecidos por suscripción popular.

## El mar como motor

Los señores Sagrera, Durán y Cuadras, han inventado, como es ya sabido, un nuevo sistema para lograr de una manera regular y normal el aprovechamiento del trabajo intermitente de las olas del mar, y por el cual han obtenido patente de invención.

No hay que demostrar la importancia que para la industria tiene el perfeccionamiento en el empleo de motores, que con poco gasto proporcionen una gran cantidad de fuerza, motores entre los cuales indudablemente el que se vale de la fuerza de las olas del mar, es el más útil y conveniente.

La mayor parte de los inventores han optado por el sistema de flotadores, con objeto de obviar el inconveniente que presenta el doble movimiento de elevación y traslación de las olas del mar. Pocos han adoptado los motores de paletas. Y los flotadores que se han empleado son boyas, cuyo movimiento de ascenso se obtiene por la elevación de la ola y el de descenso por su propio peso, en cuyo instante producen el trabajo motor.

Vamos á dar una breve descripción del aparato.

En el mar, mediante piés derechos, se monta una polea, sobre la cual se hace pasar al cable que sostiene la boya; ésta es hueca y dividida por un diafragma; la parte superior se rellena de lastre, como arena, y la inferior de agua, que se vacía cuando la boya no ha de funcionar, mediante una válvula que desde tierra se hace funcionar.

La boya al ascender, deja que baje el émbolo de una bomba instalada en tierra y con la cual está unida por un cable, y al descender la bomba sube el agua.

En tierra se instalan tantas bombas como boyas hay en el mar, y toman el agua de un canalizo practicado en la playa, y en comunicación con el mar por un sifón. Así todas las bombas se mueven independientemente y elevan el agua á un canal que le lleva á un depósito capaz para el gasto de varias horas, de donde cae regularmente en la turbina de la fábrica.

Si hay grandes mareas se instala á un lado del canalizo de las bombas un pozo donde se coloca una segunda turbina, aprovechando la caída del agua producida por la diferencia de nivel de las mareas.

Tenemos, pues, ya obtenido mecánicamente el trabajo motor; es cuestión ahora de transformarlo de una manera que pueda ser aprovechado por la industria.

Dos cuestiones se han de resolver. Primero, manera de trasportar el trabajo á un sitio útil de la playa; segundo, modo de regularizarlo.

Para resolver la primera han usado los señores Sagrera, Durán y Cuadras, varillas con ruedas á trinquete, bombas y otros medios análogos. Se pretendía resolver la segunda por medio de acumuladores eléctricos, aire comprimido, etc. Pero los nuevos inventores han encontrado otro sistema que se funda en los siguientes principios:

1.º Aprovechamiento del trabajo de la ola por medio de boyas especiales y bien calculadas.

2.º Comunicación del movimiento de descenso de la boya por medio de un cable.

3.º Transformación del trabajo producido por el movimiento del cable en ascenso de agua por bomba.

4.º Conducción del agua elevada á un depósito que regula el caudal.

5.º Salida del agua del depósito á una turbina, completamente regularizado el gasto y por lo tanto el trabajo.

Los inventores han calculado que cada boya produce por término medio 2 1/4 caballos, y teniendo esto en cuenta y aunque los gastos de instalación pueden en ciertos casos ser algo elevados, han deducido que las economías serán muy grandes con el empleo de su sistema.

Muchas son las aplicaciones que pueden hacerse del mismo.

Desde luego puede indicarse como capital entre las que se proponen los inventores, la producción de electricidad, que por cables transportada, puede servir para la producción de luz eléctrica, fuerza motriz y demás aplicaciones de esta naturaleza.

Como objetivo también culminante señalan los inventores la elevación de aguas, ya para el riego, ya para usos urbanos ú otros, y como modificación de este sistema cabe también el de aprovecharlo para saneamiento de terrenos pantanosos, recogiendo en canales inferiores las aguas y elevándolas para verterlas al mar.

## Fuera de España

Los partidos políticos en Hungría.

Aun cuando el Parlamento de Hungría sea uno de los más antiguos de Europa, los debates de esta venerable Asamblea revisten un exuberancia de energía juvenil que, desgraciadamente, no es muy á propósito para facilitar la tarea de los sucesores del señor Tizza. Se recordarán aún las manifestaciones de toda especie que precedieron la caída de ese ministro autoritario, del cual el Parlamento sufrió por tantos años la dominación y que pasaba por ser la fiel encarnación del más puro espíritu magyár. El conde Szapary que no goza de mucho el prestigio de su antecesor, no ha querido hasta ahora aceptar el apoyo que se brindaba á darle el conde Apponyi á cambio de formar parte del ministerio como representación genuina de la oposición moderada, que es hoy la que hace una guerra más im- placable al ministerio. El conde Apponyi se mostraba dispuesto á ejecutar una evolución parecida á la que hizo el señor Tizza antes nacionalista radical intransigente, casi separatista y hoy el defensor más acérrimo del sistema analista y partidario el más entusiasta de la dinastía de los Habsbourg.

El conde Szapary se ha creído con fuerzas suficientes para realizar su programa sin tener necesidad de comprar el concurso más ó menos interesado de tal ó cual fracción política que tuviera representación en el Parlamento. Este sistema no le ha dado buen resultado, como lo prueba el aplazamiento indefinido de la gran reforma administrativa que quería acometer para recoger moralmente la herencia del señor Tizza y pasar á la categoría de hombre indispensable. El proyecto ministerial ha succumbido á los golpes de los radicales que han hecho oposición obstruccionista. El único resultado de los planes del conde Szapary ha sido preparar una coalición entre las fuerzas del conde Apponyi y las de la extrema izquierda, coalición que redundará en beneficio de los radicales ya que los medios empleados por los adversarios del gabinete están más conformes con las tradiciones demagógicas que con aquellas que aconsejan y piden las sanas prácticas parlamentarias.

En un discurso recientemente pronunciado ante sus electores, el conde Apponyi explica ingenuamente las causas de la ruptura que le han llevado á las primeras filas de los radicales antiministeriales. «El conde Szapary, ha dicho, prefiere quedar vencido á compartir con nosotros los laureles del triunfo.» Es probable, sin embargo, que el concurso desinteresado de los moderados—que el conde Szapary ha rechazado—no se hubiese limitado á querer una parte de los laureles, sino también parte de los beneficios de la victoria. El prestigio moral del conde Apponyi hubiese ganado mucho secundando los esfuerzos del ministerio desde el campo independiente en que milita, mucho más que queriendo otorgar su concurso, teniendo presentes los intereses materiales de su fracción moderada. En el primer caso no se comprende que el primer ministro hubiese rechazado su apoyo; cuando lo ha hecho es que no sería tan desinteresado como se dice la cooperación que se le ha ofrecido, sino que las condiciones serían tales y tan onerosas que ha juzgado que no podía aceptarlas.

Sea lo que fuere, es el caso que la ruptura entre los mencionados jefes parece irremediable, y que la izquierda moderada dirigida por el conde Apponyi se decide á emplear contra el jefe del actual gabinete los mismos medios que tan buen resultado le dieron cuando la campaña de los radicales contra el señor Tizza. El conde Apponyi se muestra tan ultramagyár como el individuo más exagerado de la extrema izquierda, ataca al ejército cuyas tendencias reaccionarias y anti-nacionalistas le inspiran temores, y pide la revisión general del Compromiso de 1867. Hay en todo esto signos de que va á empezar una campaña parlamentaria violentísima, y no sería extraño que trascendiera á las calles como cuando se quiso derribar y se derribó al señor Tizza, llamando para ello si es preciso en auxilio de los parlamentarios al populacho y á los estudiantes de Buda-Pesth. Mala sería entonces la situación del conde Szapary y quizá tan comprometida que, debiendo renunciar en definitiva á su gran reforma de la Administración, hubiese de renunciar también al poder.

## Filipinas

Del último correo del Archipiélago recogemos las siguientes noticias, que amplían las que ya conocían nuestros lectores y fueron recibidas por telégrafo:

«En Parang Parang se presentaron, con numeroso séquito, el sultan de Balabagan

con el de Mendaya y los dattos Cumpania, Undarasa y Tancod.

Iban con lujosos vestidos de seda y con sus armas.

El sultan de Balabagan es un joven de correcto tipo malayo, de fisonomía expresiva y simpática que revela inteligencia. Parece hallarse enfermo, y sus movimientos acusan una extremada languidez. Vestía riquísima *bangala* (chaquetilla) de brocado, un *zarnar* (pantalón) de raso grana, y lucía en la cabeza caprichoso *tuban* (pañuelo á modo de turbante) tejido con sedas de colores.

Las armas, conducidas por los *uripiens* (esclavos al servicio del sultan), eran verdaderamente regias, sobre todo el *binang* con vaina de oro cincelado y un *cris* con puño de plata y perlas de hermosísimo oriente. De oro y perlas eran también la *putagua* (caja donde guardan el buvo), y el puño del inmenso *payo* de sedas multicolores.

El datto Compañía es un moro de rostro varonil y expresivo, que revela la superioridad que ejerce en el sultan.

Bebe ginebra como un contra maestre, y y él y el sultan fumaron con deleite sendos cigarros de La Insular.

El comandante militar, Sr. Gago, aceptó los ofrecimientos amistosos de los que venían á acogerse á nuestra bandera, y les encareció los propósitos de paz que animan al representante en Filipinas de la nación española.

Los moros ofrecieron acudir desde luego á nuestros mercados y quedar sometidos en absoluto á nuestra autoridad.

Terminado el acto oficial, el comisario señor Herrera hizo unas fotografías de los grupos que formaban los sultanes y sus comitivas.

Estas, que llevaban al frente una gran bandera española, se retiraron á sus rancherías, muy satisfechas de la acogida afectuosa que merecieron.

—Dice un diario manileño:

«No hace mucho lamentábamos aquí el bárbaro crimen llevado á cabo por un grupo de indios contra los padres de la procuración general de San Francisco en Vigan.

Ahora lamentamos otro que acaba de acaecer en la capital de Ilocos-Sur, una de las más importantes provincias del Norte de Luzón.

Un criado disparó ayer mañana seis tiros de revólver sobre los españoles Valdelomar y Maffei, entrándole á éste la bala por un costado, saliendo cerca del vientre, y al otro, por la cadera izquierda, quedando dentro el proyectil.

Estado de ambos, grave.»

—Noticias llevadas á Manila por el vapor *Churruca*, que fondeó en aquel puerto la tarde del 29 de Agosto, procedente de Cottabato, dan cuenta de que el gobernador político-militar de esta provincia, acompañado de algunos funcionarios más, hizo una expedición por el río de Mindanao, á fin de ver si era posible la comunicación con la de Misamis, consiguiendo haber rebasado las rancherías moras y llegar hasta la que ocupa la raza manoba, con la cual se comunicó, dirigiendo desde este punto una carta al sacerdote jesuita que se encuentra en Misamis, á cuyo punto no pudieron llegar por haberse anegado la lancha *Gloria* en que viajaban, pero la carta citada fué contestada por dicho religioso, quedando por tanto comprobado que existe la comunicación entre el río de Mindanao y la aludida provincia de Misamis.

Los moros de raza manoba son pacíficos y pagan tributo al datto Uto con miel y esclavos, no apreciando la moneda y si solo las baratijas que puedan ofrecérselas.

## NOTICIAS

### De la Capital

De los *Ecos madrileños* que vienen en el último número de *La Epoca*, cortamos las siguientes líneas:

«Los funerales que, en sufragio del alma del señor conde de Montefuerte, se celebraron el miércoles en Guernica, fueron muy solemnes.

Presidieron el fúnebre acto el hijo del finado, D. Nicolás Allende Salazar, el diputado á Cortes señor Landecho, los señores D. Julián y D. Adolfo Basabe, el senador señor Mazarredo, el presidente de aquella Diputación, señor Uria, el vicepresidente de la Comisión provincial, señor Calle, y el alcalde de Guernica.»

Como ya dijimos al dar cuenta de tan inesperada defunción, el Sr. Marqués de Montefuerte tenía en Mallorca infinidad de amigos y muchos parientes que vistieron luto por causa de su muerte.

Hace muy cerca de un mes y medio, que fué rota la columna de hierro que sostenía uno de los faroles que hay en la calle

de Palacio, por un coche Ripert al dar la vuelta para ponerse en disposición de emprender la marcha.

Ayer por la tarde la columna yacía toda viva de cuerpo presente en el mismo sitio, como si el percance acabara de verificarse en el mismo acto, de modo que nadie, á verlo por primera vez hubiera sido capaz de sospechar que el cadáver hubiese tenido tiempo de entrar en putrefacción, como entrará, á no dudarlo, á la hora menos pensada.

La forma como ha quedado la calle del Conquistador, desde que se ha instalado en ella el tranvía, es sumamente irregular y en algunos puntos peligrosa, especialmente junto á la sastrería de la señora Viuda de Mir, por hallarse el plano que ocupan los rieles mucho más elevado que la acera y sin defensa ni piso practicable al lado de la cuneta; de modo que tanto al subir como al bajar de los trenes se correrá el riesgo de que alguna de las mulas vaya á parar dentro de dicha cuneta, no pudiendo sostenerse sobre el paso lateral de la vía.

Ayer vimos que al principio de dicha calle, por la parte que se une con la de la Marina, se estaba construyendo una arista de piedra viva para orillar la vía férrea á manera de murete de contención. Si esta obra se efectúa en regla y se lleva hasta el punto que hemos indicado, esto es, hasta la terminación de la calle, casi podrá remediarse en parte el peligro que hemos señalado.

Según los datos que nos han sido facilitados, lo recaudado por los señores sargentos del regimiento infantería de Filipinas como producto de la función dada en el Teatro Principal en la noche del viernes último á beneficio de los perjudicados por las inundaciones de Consuegra y Almería ha ascendido á setecientos setenta y cuatro pesetas veinte céntimos.

Felicitemos una vez más á los mencionados señores por el éxito obtenido y en nombre de los desgraciados á quienes se trata de socorrer expresámosles nuestra gratitud, haciéndola extensiva á cuantos en poco ó en mucho han cooperado á esta obra de caridad, especialmente á las actrices del Teatro Circo, que con tan buena voluntad y entusiasmo se encargaron de los respectivos papeles sin aceptar retribución de ninguna clase, y sintiendo que uno de los que coadyuvaron á la función abusase como intentó hacerlo exigiendo mayor estipendio del que solía cobrar en funciones normales.

Los señores sargentos pueden estar satisfechos del satisfactorio resultado que ha tenido su generosa iniciativa.

Ayer á cosa de las once de la mañana un joven de 17 años natural de Pont d' Inca, que estaba trabajando en los talleres de carpintería de nuestro buen amigo D. Domingo Fontirroig, tuvo la mala suerte de que una sierra sin-fin, le cogiese tres dedos de la mano derecha en dirección oblicua de aquellos, dejándose en mal estado.

El herido fué objeto instantáneamente de los cuidados más solícitos tratándose sin perder momento á la casa de Socorro de la plaza de Sta. Eulalia en donde los médicos municipales señores Gayá y Oliver le practicaron la correspondiente cura, disponiendo que quedase en Palma, para lo cual el joven indicó la casa de una tía suya, pues no quiso ir al Hospital, con objeto de poderle ver con mayor frecuencia y atender á su completo restablecimiento.

El día 8 de Noviembre próximo á las once de la mañana en la Casa Consistorial de Buñola se procederá al arriendo en subasta pública de la caza del monte denominado la «Comuna» siendo el tipo de subasta 40 pesetas por un año, que es el forestal de 1891 á 1893.

Los ingresos verificados en esta Sucursal del Banco de España producto de suscripciones y demás para socorro de los pueblos inundados de las provincias de Toledo y Almería, ascendían á pesetas 19.066'03 el día 17 del mes actual.

Todavía ayer durante la tarde se dejó sentir un calor bochornoso que trajo sumo malestar á las personas delicadas. El cambio atmosférico observado por la mañana y que muchos creían seguiría, concluyendo por traernos los anhelados aguaceros, se desvaneció antes de mediodía quedándose con las ganas y con las esperanzas que las concibieron.

En la Alcaldía de Selva el día 8 del actual se verificarán dos actos de subasta para contratar el aprovechamiento forestal de los montes comunales de dicha villa.

La primera tendrá efecto á las once de la mañana y comprenderá la corta labra y extracción de seiscientos ochenta y cuatro pinos, roza de toda la leña baja y poda de

todos los árboles que la necesiten y se hallan comprendidos en el tranzón titulado «Comellar de la Encina» de la Comuna de Caimari. El precio tipo de subasta, 500 pesetas.

La segunda se verificará á las once y media abrazará la corta, labra, y extracción de ciento cincuenta y ocho pinos, roza de toda clase de malezas y poda de todos los pinos que la necesiten en el tranzón titulado «Esplades peñal de s' esquerda» en la Comuna de Selva. Tipo de subasta 200 pesetas.

Por el Gobierno civil de esta provincia, de conformidad con el dictamen dado por la Comisión provincial se ha declarado de utilidad pública la explotación de la mina de lignito denominada *La Mejor*, situada en terrenos del predio Bellevue del término municipal de Binisalem, cuyo propietario concesionario es D. Juan Malberti.

¶ Para esta noche definitivamente se ha resuelto celebrar el concierto á beneficio de los pueblos perjudicados por las últimas inundaciones.

En la sesión celebrada anteanoche por la Comisión de auxilios en el Gobierno civil se acordó el siguiente programa:

**Primera parte**

- 1.º Sinfonía, *Ruy Blas*, por la orquesta (Mendelssohn).
- 2.º *Pro peccatis*, aria de bajo por el señor Ordinas, (Rossini).
- 3.º *Pietà Signore*, por el tenor señor Simó. (Stradella.)
- 4.º Romanza, *E morta*, por el baritono señor Morro.
- 5.º Dueto de tenor y baritono de la ópera *La forza del destino* por los señores Estarás y Florest. (Verdi).
- 6.º *Coro Non partir*, de la ópera *Norma* por la Sociedad *La Constancia*, con solo de bajo por el señor Ordinas.

**Segunda parte**

- 1.º Fantasia de clarinete sobre motivos de la ópera *I Puritani* con acompañamiento de orquesta por el profesor Sr. Mascaró. (Bassi.)
- 2.º *Invocacione a Dio*, aria de bajo por el señor Amengual (Mariani).
- 3.º Romanza de baritono de la ópera *Guillermo Tell*, por el Sr. Tomás. (Rossini).
- 4.º Romanza, *Fior di memoria*, por el señor Estarás. (Miliotti).
- 5.º Romanza de baritono por el Sr. Florest. (Thomás).
- 6.º *Coro, Arre Moreu*, por el Orfeón Republicano. (Ventura).

**Tercera parte**

- 1.º Primer tiempo de la Sinfonía Obra 21 (Beethoven).
- 2.º Aria de bajo de la ópera *D. Carlos*, por el señor Terrassa. (Verdi).
- 3.º *Alla stella confidente*, romanza por el señor Simó. (Robaudi).
- 4.º Romanza, *Visione*, por el baritono Sr. Morro. (Celega).
- 5.º *Los Nets de 'ls Almoqavers*, rigodones coreados con acompañamiento de orquesta por la Sociedad *La Constancia*. (Clavé).

La música del Regimiento de Filipinas tocará además en los intermedios dos piezas, que son: la sinfonia de *Guillermo Tell* y la fantasia sobre motivos de *Lohengrin*.

Los precios que regirán para la función de esta noche son como sigue:

Precios	Ptas.
Palcos proscenios y plateas sin entrada.	7'00
Id. primer piso sin entrada.	6'00
Id. segundo piso sin entrada.	3'00
Id. tercer piso sin entrada.	2'50
Balauzados de anfiteatro y patio sin id.	1'00
Asientos de tertulia 1.ª fila sin entrada.	0'40
Id. de 2.ª y 3.ª fila sin entrada.	0'30
Delanteras de paraiso sin entrada.	0'25
Entrada general 0'75 ptas.—Al paraiso 0'50.—Id. para niños y soldados 0'50 ptas.—Al paraiso 0'30.	

Las localidades ó entradas se despacharán en la misma taquilla del Teatro Principal, empezando la función á las ocho en punto.

Sabemos que se han hecho muchos pedidos y á juzgar por las noticias que tenemos el público corresponderá dignamente á los esfuerzos del Sr. Gobernador y de la Comisión de Auxilios para que la fiesta resulte todo lo brillante posible y todo lo provechosa que es de desear en beneficio de los desgraciados de Consuegra y Almería.

Ayer por la mañana llegaron á este puerto tres vapores: el *Lulio*, procedente de Valencia, con el correo y 26 pasajeros, de los cuales 15 eran soldados del regimiento de Filipinas que regresan á las filas después de terminada la licencia de que disfrutaban.

El *Isleño*, viniendo de Barcelona con 13 pasajeros y 6 bueyes y 62 carneros.

Y el cañonero *Alsedo*, procedente también de Barcelona,

Anoche antes de la diez algunas comparsas de música empezaron ya á dar serenatas á las mozas, doncellas y muchachas, en celebridad de ser hoy los días de Santa Ursula y Once mil vírgenes mártires.

Según los compromisos que sabemos tienen los músicos pertenecientes á diferentes bandas, no es posible que haya sido de día cuando hayan terminado su tarea. No sería, sin embargo, la primera vez que esto hubiese ocurrido.

Se ha ordenado la requisitoria y detención de los presos Francisco Sanchez, de 19 años; Francisco Ortega, Antonio Luque, de 15; Severiano Moreno, de 23; José Martín, de 35 y Manuel Espejo, de 16, fugados de la cárcel de Rute (Córdoba.)

Así que hubo llegado ayer por la mañana el cañonero *Alsedo*, á bordo del *Vulcano* se izó en el palo de mesana el gallardete insignia de jefe de bahía.

A las cinco de la tarde de ayer salió para Barcelona el vapor *Palma*, con la correspondencia y 27 pasajeros, entre los cuales figuraba el abogdo D. Enrique Sureda.

Dicho buque se llevó un cargamento muy considerable de frutos del país y efectos y además 500 cerdos cebados.

Ayer tarde á cosa de las cinco dentro de la puerta de S. Antonio un carro que pasaba rozó con el cubo de una rueda á una anciana de 70 años la cual se cayó y se produjo una escoriación en un brazo.

Fué levantada y socorrida por algunos vecinos y se marchó después acompañada por algunos á su casa.

Por el resguardo de consumos anteanoche se verificó la aprehensión de una cabra, una cuartera de trigo y un saco de algarrobas que fueron abandonados en el huerto llamado de las Parelladas, junto á la puerta de Jesús.

En la mañana de ayer también fué decomisado por los dependientes de la puerta de San Antonio un cuartín de vino que venía escondido dentro de un carro.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

**La crisis**

Madrid 20 á las 12'35 t.

El tema de la crisis continúa monopolizando la atención de la gente política. Hoy, la creencia más autorizada es que la modificación ministerial se reducirá á la salida del Sr. Silvela.

**Las maniobras**

Madrid 20 á las 1'15 t.

Hoy comenzarán las maniobras militares en el campo de Carabanchel.

Tomarán parte en ellas todas las armas y sumarán al ataque y defensa de fortificaciones.

**Nuevo donativo**

Madrid 20 á las 2'15 t.

El Regente de Baviera á donado 10.000 pesetas á favor de las víctimas ocasionadas por las inundaciones de la provincia de Toledo.

**A favor de España**

Madrid 20 á las 3 t.

Una numerosa comisión de senadores y diputados franceses ha pedido á su Gobierno la inmediata revocación de los acuerdos proteccionistas que perjudican á España, incluyendo el aumento sobre los vinos.

Esta decisión á favor de España es consecuencia de las medidas adoptadas por el Gobierno español para defenderse de la guerra de tarifas.

**Lotería**

Madrid 20 á las 3 t.

En la extracción del día de hoy han sido premiados con 140.000 pesetas el número 12.107; con 80.000 el 24.339; con 40.000 el 7.614; con 20.000 el 27.332.

Con 10.000 pesetas

Los números 17.492 y 1.445.

Con 3.000 pesetas

20935, 137, 1923, 3073, 16404, 11876, 19162, 20282, 4054, 27, 17777, 18880, 5548, 18160, 7513, 22872, 23601 y 12664.

**Publicaciones oficiales**

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 15 de Octubre.

Ministerio de la Gobernación.—Real orden, fecha 30 de Septiembre, desestimando las reclamaciones que sobre exámenes de Correos han presentado varios empleados que fueron del ramo.

—Otra, fecha 12 de Octubre, fijando la situación de los funcionarios del Cuerpo de Correos que renuncian al examen exigido por el art. 12 del decreto de 12 de Marzo d 1889.

—Otras, de igual fecha, aprobando los itinerarios de tren-correo de Alicante á Murcia y de Madrid á Badajoz.

Fomento.—Reales órdenes, fecha 8, disponiendo anunciar á concurso las cátedras de Patología médica y de Anatomía descriptiva, vacantes en las Universidades de Valladolid y Santiago.

**Boletín oficial**

Extracto del número correspondiente al día 15 de Octubre.

Reglamento para la exposición internacional de Bellas Artes de 1892.

Orden para la captura de un preso fugado de la cárcel de Estepona.

Estado de un recurso de alzada.

Relación de las cantidades entregadas al Banco de España con destino á la suscripción nacional abierta á causa de las inundaciones de las provincias de Toledo y Almería.

Gastos de obras municipales de Palma.

Llamamiento á Pedro Bassa Pol, Felio Morey y Amengual, Antonio Torres Ripoll, Juan Servera Masanet, Antonio Niu Mesquida, Nadal Jaime Perrelló y Matias Ripoll, mozos del cupo de Palma, contra quienes se instruye expediente de prófugos.

Exposición del reparto de consumos del municipio de San Juan Bautista.

Idem del plano de alineación de la plaza de San Francisco en Inca.

Venta de una parcela de camino viejo en Mahón. Reforma de la alineación y rasante de la Cuesta llamada del General, en la expresada ciudad.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Inca

Venta de dos fincas situadas en el término de Alaró.

Otra de una casa de Llubi.

Llamamiento á los que sirvieron de mozos en un café llamado de Colón en Palma, para que declaren en causa de contrabando.

Reglas para la aplicación de la ley de indulto á desertores y prófugos al ramo de Marina.

Inscripciones en el registro civil de Palma.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de cuarenta horas**

Empezarán en Santa Catalina de Sena dedicadas al Arcángel San Rafael, exposición á las seis, y á las diez misa mayor; al anochecer, después de rezado el rosario y practicado el ejercicio del mes de Octubre, empezará un Triduo con meditación, dedicado á dicho Santo Arcángel y después la reserva.

**Otras funciones**

En la Merced, al anochecer, se hará un devoto ejercicio en la capilla de la Reserva.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de la Cueva Santa, en Santa Clara.

**Oficinas públicas**

**Alcaldía de Palma**

Habiéndose procedido por los dependientes de esta Alcaldía al reparto á domicilio de las hojas para la formación del padrón del vecindario en cumplimiento de lo dispuesto en la ley, he creído conveniente atendiendo á la notoria importancia de este servicio hacer presente las prevenciones siguientes:

- 1.º Todos los que el viernes próximo 23 del que cursa no hubiesen recibido la hoja del padrón ó se les hubiese extraviado, inutilizado ó necesitaren más de una se presentarán en la Casa Consistorial á recoger los ejemplares que necesitaren.
- 2.º Los individuos á quienes el día 29 del indicado mes no se les hubiese recogido á domicilio por los dependientes de esta Alcaldía la hoja de padrón la presentarán en esta Casa Consistorial desde el expresado día hasta el 31 inclusive del actual.
- 3.º Para exigir la debida responsabilidad á los que dejasen de llenar el servicio del empadronamiento de que se trata, no podrá servir excusa alguna el no haber recibido la hoja en blanco, ni el de no haberles sido recogida á domicilio una vez escrita.
- 4.º Ninguna persona cualquiera sea no puede eludir el deber de hacerse continuar en el empadronamiento bajo la responsabilidad marcada por la ley.

Palma 20 Octubre 1891.—El Alcalde, La Bastida.

**Estadística**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos**

Día 17.—Varones, 2. Hembras, 3.

Día 18.—Varones, ninguno. Hembras, 1.

**Matrimonios**

Día 17.—D. Gabriel Riera Miralles, con Doña Esperanza Ribas Serra.—D. Jaime Cortés Aguiló, con Doña María Ignacia Forteza Piña.

Día 18.—No se registró matrimonio alguno.

**Defunciones**

Día 20

Antonio Cantallops Coll, soltero, de 19 años, calle de la Alfarería, de tisis.

**Hospital civil**

Día 20

Movimiento de enfermos.—Entradas: 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas: 3: 1 varón y 2 hembras.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto**

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta por densas nieblas con algunos celajes en diferentes puntos hay mucha humedad.

Horizonte.—Brumoso y nuboso en todo el círculo.

Idem del viento.—Leveche fresco, con tendencia á velar.

Idem del mar.—Bajo y oleaje del viento y crece.

Buques á la vista.—El vapor *Palma* dobla la punta de San Carlos siguiendo para Barcelona.

Vigía de Portopi.—Sin señal.

**FONDEADOS**

Día 20

Vapor español *Lulio*, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulel, con 25 trip. 26 pas. y valija. De Valencia en 19 horas.

Vapor español *Isleño*, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Piña, con 24 trip. 13 pas. y efectos. De Barcelona en 13 horas.

Cañonero de guerra español *Alsedo*, de 296 ton., matrícula del Estado, su com. D. Francisco Gomez, con 46 plazas y su equipo. De Barcelona en 1 día.

**DESPACHADOS**

Día 20

Vapor español *Palma*, de 581 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 26 trip. 27 pas. y valija. Para Barcelona.

Polacra goleta española *Cortés*, de 154 ton., matrícula de Palma, cap. D. Miguel Sansó, con 12 trip. 1 pas. y efectos. Para Puerto Rico.

Imprenta de Amengual y Muntaner.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 20 Octubre—5 mañana.
Barómetro... 761.5 mm.
Termómetro seco... 22.7 grados.
Id. húmedo... 21.6 id.
Mínima... 17.8 id.
Reflector... 16.2 id.
Dirección del viento... E.
Ascenso del barómetro en 24 horas... 0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas... 3.2 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.
De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.
De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañana y 5.15 tarde.
De La Puebla a Palma, a las 7.25 m. y 5.25 tarde.

De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5.15 tarde.
De La Puebla a Manacor, a las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with columns for location (Palma, Madrid, Barcelona, Paris), instrument type (perpetuo interior, amortizable, etc.), and price in Dinero.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar table for October 1891, showing dates, days of the week, and notable events like births and deaths.

Servicio de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

EL ACREDITADO VAPOR CATALUÑA
Saldrá de este puerto para los de MARSELLA y CETTE, el sábado 24 de los corrientes.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha en las oficinas de la Sociedad General Mallorquina.

PARA PONCE
Saldrá de este puerto del cinco al diez del próximo Noviembre, el velero bergantín goleta URBANA, su capitán D. ANTONIO VAQUER.
Admitirá un resto de carga a fletes con destino a dicho punto. Para informes, dirigirse al almacén de D. Bernardo Estela, frente al Cuartel de Caballería.

Clases Preparatorias
para el ingreso de la próxima convocatoria de Aduanas
Las clases serán dirigidas por periciales del cuerpo y empezarán el 1.º de Noviembre próximo.
Para informes, dirigirse a la Aduana de esta capital.

Venta
Del huerto SON VENTAYOL del término de esta ciudad. Tiene tres cuarteradas de extensión y casa espaciosa. Informar a D. Felix Linares, calle de Palacio, número 3.

CONTINUA BARATURA
EN
MUEBLES DE TODAS CLASES
DE
JOAQUIN CUENCA
48—Peñaires—48

Por las circunstancias especiales que concurren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorgamos en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente a disposición del público.
Se venden también somniers de varias clases a precios baratísimos.
Se invita al público a que lo vea y juzgue
48—Peñaires—48

DOLOR DE MUELAS
Se cura instantáneamente empleando el Médico Oriental, de G. Barutaud, químico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico. 27

LA CADENA DE ORO

SANTO TOMÁS DE AQUINO

EXPOSICIÓN DE LOS CUATRO EVANGELIOS

TRADUCIDA AL ESPAÑOL Y ACOMPAÑADA DEL TEXTO LATINO POR EL ILMO. SEÑOR DOCTOR D. RAMÓN DE EZENARRO
AUDITOR ASESOR DE LA NUNCIATURA APOSTÓLICA
Con aprobación de la Autoridad eclesiástica

Esta obra monumental, utilísima a los señores sacerdotes, especialmente a los predicadores, consta de ocho tomos en 4.º de 500 páginas cada uno, de excelente papel: se vende a 40 pesetas en rústica y a 50 en pasta; en la librería de los señores Amengual y Muntaner.

Escuela Comercial

El objeto que se propone esta Escuela es reunir en un solo local los diferentes elementos que constituyen esta clase de estudios, armonizándolos para obtener de su simultaneidad el mayor provecho y economía en beneficio de los alumnos.

Las asignaturas que por ahora se explicarán son las siguientes:
Caligrafía, por D. José Vaquer.
Teneduría de libros, por D. Manuel Cirer.
Aritmética Mercantil, por D. Matías Bosch.
Idiomas, por D. Joaquín B. Campuzano.
Además se abrirá una clase de Gramática práctica y redacción de documentos comerciales para aquellos alumnos que deseen completar sus conocimientos en estas materias.
Las horas de clase serán de 6 a 9 de la noche.
Las clases empezarán el día 15 del actual.
Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.
Local interino, calle de Brossa, número 21, 2.º, en donde se halla abierta la matrícula.

Volete la Salute???



Casa de Campo

Hay una para alquilar de muy buenas condiciones con jardín y toda clase de comodidades, situada en la calle de La Vall, núm. 7, en Son Serra.

Para más informes dirigirse en casa de D. Jaime Granada, en Son Serra, 6 en la calle de Bosch, número 52, 1.º en Palma.

La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA
Se vende a una peseta el bote. Se descuenta el envase a su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Vino—Francisco Bibiloni lleva a domicilio vino de mesa del mejor y más puro que encuentra, en barralitos que pasan de tres litros y medio, valiendo solamente 1.90 ptas.
El interesado no lo cobra hasta después de que los compradores lo hayan consumido.
Los señores que quieran que se les sirva en esta forma, pueden pasar aviso a la casita de madera de la Plaza del Mercado, núm. 6, y se les servirá con puntualidad y esmero. 2-d-s-1

Una larga experiencia ha demostrado la eficacia de este licor como tónico-reconstituyente, debiendo por lo mismo hacer uso de él todas aquellas personas que por escasez de hierro en la sangre, están sujetas a las enfermedades que por esta causa se originan.
Es al mismo tiempo que aprovecha a la economía humana, agradable al paladar.
Podríamos publicar un sin número de certificados oficiales y de médicos particulares de Italia, que recomiendan este licor como tónico reconstituyente, pero nos limitaremos a hacer conocer del público el siguiente:

Muy Sr. Bisleri—Milano
Padua 9 Febrero 1891
Habiendo suministrado en algunas ocasiones a mis enfermos, vuestro licor Hierro-Quina puedo asegurar a V. de haber siempre conseguido buenos resultados.
Con todo el respeto soy de usted, A. Dr. De-Giovanni, Profesor de Patología en la Universidad de Padua.
Depósito y venta al por mayor, Droguería de José Juan, Marina 20—22—24, frente al huerto del Rey—Mar 23.

El Jarabe Pagliano

Depurativo y refrescante de la sangre
Privilegiado por el gobierno de S. M. el Rey de Italia del profesor ERNESTO PAGLIANO
Se vende exclusivamente en Nápoles, 4, Calata S. Marco (Casa Propia.)
Depositarios en las Baleares el Centro Farmacéutico. 52—14—(M. J.)

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA
Se vende a una peseta el bote. Se descuenta el envase a su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Se'ón de limpiar calzado
En la calle de la Unión 6 se ha habierto un nuevo al público que reúne todas las comodidades apetecibles.
Corteza de Almendra
Véndese a precio módico en la calle de Petid, número 2.

Nodriz.—Una de 30 años de edad y leche de 6 meses desea encontrar criatura para lactar en su casa situada en Santa Catalina, calle de la Barrera, núm. 85. 3—2
Sillería.—Se vende una nueva y tapizada. Darán razón, San Juan, núm. 22, tienda. 5—1
Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Unión, 43, principal. 15

Paraguas—Variadísimo surtido en calidad y clases, con extraordinaria baratura. Perfumería de Casasnovas, Cadena, 6.1 2-d-s-16—

Nodriz.—Una de 30 años de edad y leche de 11 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene calle de la Peña, núm. 7, en Palma. 2—1

Se alquilan un tercer piso, calle de Valseca, número 8, esquina a la calle del Mar, una tienda con estresuelo, número 20, y una cochería de mucha capacidad. Darán razón calle de la Boteria, número 14, primer piso, y en la calle del Mar, núm. 22.

COLEGIO DEL ANGEL
de las Escuelas de Primera y Segunda Enseñanza Completas
Incorporado al instituto del Cardenal Cisneros, sito en la Universidad de Madrid, calle de Cedaceros, 13 principal, esquina a la Carrera de S. Jerónimo, director-honorario D. José Salameiro, Pbro. dirigido por D. Antonio Ibor y Guardia. Para adquirir informes de tan acreditado colegio, dirigirse a D. Bartolomé Tolará, Pbro. Rectoría del Real Palacio de La Almudaina. 19

Aguas naturales DE EL VICHY CATALAN
Representada por estas islas, EL CENTRO FARMACÉUTICO
Hállanse de venta en todas las buenas farmacias, principales droguerías y depósitos de aguas minerales. Dichos manantiales están declarados de utilidad pública y premiados con los primeros premios en todas las Exposiciones nacionales y extranjeras en que han hecho competencias.

Tricófero restaurador del cabello
Verdadero tricófero con quina. Cura la caspa, fortifica la raíz del cabello, favorece el crecimiento e impide su caída y la salida de las canas.
Por su exquisito aroma constituye el mejor elixir de tocador.
Farmacia de Escarí.—Cerverols, 15

ACADEMIA DE PREPARACION
PARA INGRESO EN LA GENERAL MILITAR
DIRECTOR D. ARTURO GUIU
COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERÍA
ex-Profesor de la Academia General Militar AUXILIADO
POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES
Toledo 3, Alfileritos, 3

LA PALMA
SEMENARIO DE
HISTORIA Y LITERATURA
SEGUNDA EDICIÓN
DEL QUE SE PUBLICÓ
de 4 de Octubre de 1840 a 5 de Mayo de 184
Hállase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas en rústica ejemplar. 10

Pildoras balsámicas vegetales
Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de hemorragias y demás flujos del aparato genito-urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.
Farmacia de Escarí.—Cerverols, 15